
“‘没时间谈恋爱’‘办公室没空调

’‘WiFi 速度太慢’，这些都可能成为

‘说走就走’的理由。”不少企业都遇到

过员工“一言不合就闪辞”的困扰。正

常辞职无可厚非，但有的“闪辞”行为

涉及社会契约精神缺失，甚至违反劳

动法规定等问题，不仅会给企业带来

损失，也不利于个人成长和发展。

员工玩“闪辞”，的确会让用人单位

感到“很受伤”。比如，过于任性自我的

“闪辞族”，给企业管理带来很多困扰，

无形之中也增加了很多用人成本；还

如，一些重点项目中的“闪辞”不仅会影

响项目正常进度，更可能会给企业造成

重大损失；再如，还可能会导致用人单

位无法办理五险一金减员手续，需要通

过公示或登报来予以处理等等。

同时，从员工角度来看，“闪辞”看

似“一时爽”，但也往往对自身的职场生

涯带来不利。比如，“闪辞”凸显出涉事

员工缺少最基本的诚信和职业素质，这

对自己以后就业难免会产生负面影响；

还如，不理性的“闪辞”，未尝不是对自

己人生的不负责任，尤其对于年轻人来

说，更是对青春芳华的浪费与折腾；再

如，恶意“闪辞”碰瓷，更是法律难容。

由此可见，“闪辞”对于劳动双方

均会产生负面影响。事实上，正常的

辞职跳槽无可厚非，从法律层面讲，职

工与企业签订了劳动合同，就已经形

成法律上的契约关系。解除劳动关系

时，企业和劳动者双方都要按照协议

内容和法律规定的程序进行。从情理

角度来看，劳动双方本就该以诚相待，

解除劳动关系，也应“和平”解决。

“闪辞”之殇需要纾解，从用人单

位来讲，一方面在招聘时就应该做好

功课，既要避免虚假宣传企业资质、条

件等不良行为，也应在面试时严格把

关，招到真正适合企业发展的人才；另

一方面在用人管理方面，需要合法、规

范管理，尽可能让员工了解并认同企

业文化等，毕竟员工“闪辞”出现，用人

单位更须反思自身存在的问题。

从劳动者角度来讲，应当增强诚

信意识，辞职也应按法律程序及用人

单位管理制度来，避免或降低辞职对

“老东家”造成的损失和不良影响。而

且，诚如专家指出，对于那些突然辞

职，甚至还在保密期内就跳槽到竞争

企业工作，给原单位带来重大损失的

劳动者，则可能引起法律纠纷并需要

承担相应的法律责任。于此，依法依

规辞职很重要。

借力信用惩戒规制恶意“闪辞”也

值得借鉴。今年4月份浙江省人社厅

曾透露将推进人社信用体系建设，频

繁辞职和就业将可能被记录信用库。

虽有争议，但是对那些频繁恶意、超出

正常履约范畴的跳槽行为或受影响的

“闪辞族”，施以相应的信用惩戒确有

必要。不过，构建起和谐劳动关系关

键是劳动双方守法诚信，故此就须对

违法违规违背情理的行为说“不”。

（杨玉龙）
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快递业评定“高工”职称
为新兴行业树立了标杆

热点聚焦

职工有话

（徐红秋 整理）

微信公众号

“闪辞”之殇须劳动双方合力纾解

说到快递业，很多人第一反应就

是每天生活中都离不开的快递小哥，

如今，快递业也有了高级职称。日前，

浙江省快递行业高级工程师职务任职

资格评审委员会召开首次评审会议，

经专家组评审，7名人员获得浙江省首

批快递行业高级工程师资格。这也是

在全国范围内实现了快递行业高级工

程师“零的突破”。

谁说快递行业就不能有高级职

称？这不是一些网友所调侃的“高工

级快递员”。中国的快递行业已经今

非昔比，不再是传统意义上的劳动密

集型产业，而是基于先进的物联网技

术、人工智能技术、大数据应用的高科

技行业。中国不经意间成为世界电商

模式的引领者，也顺理成章成为全球

快递第一大国。中国打造的智慧物流

体系，实现了快递技术的跃迁，点亮了

“科技树”：在组织构架上，智能物流实

现了社会的大协作，实现了广泛仓储

覆盖+智能分仓+就近配送；在技术层

面上，无人库、机器人分拣、无人机等

新兴技术得到广泛应用；从数据层面

上说，它是物联网和互联网的结合。

中国的快递行业插上高科技的翅膀实

现了起飞，“士别三日，当刮目相看”。

职称，它反映了专业技术人员的

技术水平、工作能力。快递业作为新

兴行业，已经发展得比较成熟，不是当

年的粗放型劳动产业，相应的职称评

审也当“水涨船高”，不能落后于生产

技术和行业专业化的进程。

2016年，中央公布了《关于深化职

称制度改革的意见》，拉开了中国职称

改革的序幕，其中明确要“适应经济社

会发展新需求，探索在新兴职业领域

增设职称系列”。职称评审，不是摆花

架子，不是脱离于前沿生产、服务实践

的“嘴把式”，更不能固步自封，搞出一

套“独立王国”来在小圈子里自娱自

乐。职称应该是贴近国家产业发展前

沿的人才评估服务机制，新兴产业发

展到哪里，职称评定就应该跟进到哪

里。

以浙江省来说，它堪称是民营快

递业的发源地，“四通一达”、菜鸟等物

流企业都是从浙江走向全国乃至全世

界的，2018 年浙江全省快递业务量达

101亿件，快递从业人员30余万人。全

省积累了深厚的物流人才基础、设备

基础以及相应技术基础，在这个已经

高度专业化的行业里设立职称评定标

准，堪称是水到渠成。

职称评审是一把行业的标尺，也

是价值的坐标系，应该充分利用职称

体系的价值引领作用，在新兴的快递、

软件工程、安全防卫等产业探索出具

有公信力的、客观的评价标准，提升行

业的人才底蕴，激励本行业的工匠精

神，培养行业荣誉感，同时也满足新兴

领域对专业技术人才的评价需求。

这次浙江省吃了快递行业高级工

程师的“第一只螃蟹”，各地不妨也吃

起各自的“螃蟹”来，程序员、社会工作

者等新兴行业领域的职称评定体系还

都是空白。快递业有了自己的“高

工”，其他新兴行业也可以有自己的

“高工”“教授级人才”，职称评定理应

走在行业前沿，成为行业人才标准的

风向标，这也是职称改革的目标所

在。 （沈彬）

【广东职工注意，你的社保缴费又降

了，关系到你的工资！】日前，广东省人社

厅发布征求意见稿，拟在省本级现行工伤

保险八类行业基准费率和浮动费率政策

的基础上，将参加省本级工伤保险的所有

用人单位现行工伤保险缴费费率阶段性

下调比例从40%统一调整为50%，执行期

限为2019年5月1日至2021年4月30日。

https://dwz.cn/ZfVmf546

【在办公室吃酸辣粉被罚20元，你怎

么看?】早上出门晚，想着带点早餐去公司

吃。不过，在办公室吃早餐，有的人不乐

意。最近，网友吐槽，早上在办公室吃酸

辣粉，没曾想被经理发现，被罚款 20 元，

同事对她也议论纷纷。她心里十分委屈，

难道自己在办公室吃早餐也有错吗？

https://dwz.cn/CFrQpFT0

【@广东职工，这200多项证明以后

都不用交了，涉及租房、教育、就业…】好

消息！今后，广东职工去办这事儿，这些

证明不用提交了，涉及租房、教育、就业等

多个方面，真是太方便了！戳：

https://dwz.cn/7wBkhq9v

【#上海最严苛保姆家规#：月薪1万

2 但得背熟20条家规】“带宝宝时要换专

门衣服、平时在客厅打地铺睡觉……”近

来，一份最严苛保姆家规出现在相关家政

群里，雇主还要求保姆上岗前背熟。多数

雇主认为“20条”合情合理，但有些保姆则

觉得条件过于苛刻。你觉得呢？

https://dwz.cn/7e3HXwOH


